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逢星期一見報

■不少水貨客拖大箱貨物
進站。 資料圖片

知多點
水貨客（Parallel Trader）：

一般是指大量攜帶水貨過境的旅
客。由於內地與香港貨物品質及
價格的差異，內地人對香港出售
的貨品有需求，水貨客應運而
生。水貨客從香港利用各種途
徑運送貨物到內地，引致對香
港各區市民的日常生活造成的
各種滋擾及社會問題。與走私
客不同，水貨客只是攜帶貨品
過境，若數量在規限之內，並
不違法。

新聞撮要
國家發改委於2月6日透露中國與巴基

斯坦核電合作的最新進展，中方已承建6
台核電機組，總裝機容量達340萬千瓦。
目前，中國已同很多國家進行了核電合作
初期探討。對於外界最關注的核電安全問
題，中國官方強調，會像珍惜中國人民自
己生命一樣，珍惜核電「走出去」這些國
家的核電安全。

■節自《華承建巴基斯坦六核電機
組》，香港《文匯報》，2015-2-7

持份者觀點
國家發改委副主任王曉濤：未來核電「走

出去」的計劃，要整合國內行業優勢力量，
加快國內相關工程建設，提高中國核電裝備
產品的成熟度和競爭力，開拓重點市場。核
電的發展必須是在安全前提下發展。中國要
確保在國內建設這些核電的安全性，才有可

能推動核電設備「走出去」。

多角度思考
1.根據上文，指出中國與哪個國家進行核
電合作？

2. 參考上文並就你所知，何謂核電「走出
去」的計劃？

3. 你認為在實行核電「走出去」的計劃
時，可從日本福島核電事故獲得甚麼借
鑒意義？ ■香港文匯報記者 戚鈺峰

通識教育科開設至今，相信真正備受師生責難的不
是課程內容，而在於獨立專題探究（Independent
Enquiry Studies，下簡稱IES）的煎熬，每逢獨立專題

探究開動，正是師生怨聲載道之時，原因在於耗費時間
和精神去處理，而從考試導向的角度成本效益又不甚巨大（佔公開考試
20%成績）。

設計可行題目 掌握回顧要領
當然，在此必須先捍衛這3年我們通識教育界一直堅持完成的傑作，

因為能夠完成一份高水平的獨立專題探究，學生獲得的裨益絕對終生受
用。一份高水平的獨立專題探究，首先要學懂如何設計一個具爭議性、

探究性及可行性的題目，更理想的應該像喬布斯般具有創意和前瞻性，
接着便要掌握文獻搜集和回顧的要領，提前學習論文般的注釋當然免不
了，在正式撰寫報告之前還要寫一份計劃書，也要仿傚各大專院校的研
究調查，以便有根有據分析說明。

獨立專題探究教學價值存疑
考評局當然從來沒有主張以上的學習歷程，卻是部分中學採取的方

法，與此同時，亦有學校選擇搜集數篇文章然後以剪報評論形式完成，
甚至有學校置之不理，總之學生能夠交到「功課」，再以校本情況評
分。出現五花八門的教學情況，政府可以一如以往諉過於教師的專業，
然而，在此今次的課程檢討首要應該着眼於通識教育科的教學價值，個

人認為教學內容上個人、香港、中國以及全球化4個單元，無論從脈絡
或深度上都難以刪減，至於資料回應及延伸題的考核模式，亦是通識教
育核心，即思維訓練的呈現。唯一一個值得斟酌的地方，應該在於獨立
專題探究，如上述，獨立專題探究當然有其教學價值，然而考慮實際的
教學時數以及中學生的吸收能力，到底能夠達到其高尚的教學價值實在
存疑，加上，若報告書的價值在於表現學生的思考能力，豈不是和試卷
考核有所重複？的而且確，不同學校經過3年的歷練，逐步開發到較為
省時的教學方法以完成考評局的要求，沒錯，是「完成要求」而已，筆
者觀察獨立專題探究逐漸公式化之時，其教學價值又存在疑問，其存廢
實在有大討論空間。

課時撥回日常教學更佳
更重要的是倘若取消獨立專題探究，所需的課時撥回日常教學之中，

教學時間可以更充裕，教授內容可以更深入，教師學生也可以更輕鬆。

取消IES 師生有望更輕鬆
■羅恆威中華基督教會譚李麗芬紀念中學通識科教師
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新聞撮要
香港近日出現比特幣（bitcoin）疑似騙案，使這種虛擬
貨幣的安全隱患再引起關注。在美國等地，比特幣相關罪
案此起彼落，保安漏洞嚴重，形象大受打擊，市價前年曾
升至1,200美元（約9,303港元）以上，但其後持續貶值，
上月更曾跌穿200美元（約1,550港元）。
■節自《比特幣生死一年》，香港《文匯報》，

2015-2-10

持份者觀點
1.非牟利研究機構「比特幣中心」：65%受訪者不認識比
特幣，顯示公眾對它甚為陌生。
1.投資者維爾：要待比特幣普及應用時，公眾才會真正了
解它，很多風險投資者仍很看好比特幣的潛力。
1.「比特幣中心」總監布里托：對比特幣發展而言，今年
有成敗攸關的意味，比特幣必須維持繼續發展下去的勢
頭，不應因為投資減少而退卻。

多角度思考

1.根據上文，指出比特幣有何安全隱患？
2.有人認為「比特幣是虛擬商品，沒有投資價值。」
你在多大程度上同意這一觀點？

3.有見香港料出現首宗比特幣交易平台懷疑倒閉事
件，你認為政府應如何規管這一情況？

■香港文匯報記者戚鈺峰

新聞撮要
衛生防護中心公布，截至2

月 8 日中午，本港再增4宗流
感嚴重個案，當中2人死亡，令
今年1月2日至9日的累積死亡人
數增至142人。食物及衛生局局長高
永文表示，現時正利用醫療資訊系統
整理於農曆年假期間營業的醫生名單，
並呼籲若市民出現病徵應立即求醫，避
免因延誤醫治出現併發症。另外，對於禽
流感與流感會否出現基因洗牌，高永文指仍
然存在風險。
■節自《醫局盼私醫新春無休應診》，香港

《文匯報》，2015-2-9

持份者觀點
1.食物及衛生局局長高永文：新流感疫苗最快要在4
月才能於本港供應，但市民不應依賴疫苗，仍需要注
意公眾及個人衛生、勤洗手及有病時戴口罩；雖然現
有疫苗保護力不高，但高危人士亦應該注射。
2.醫管局行政總裁梁栢賢：農曆新年期間，公立醫院的普
通科門診會增派1,500個籌，急症室時段亦會由每日200
個增至300個，希望私家醫生配合，於新年期間仍然看

診。
3.香港大學感染及傳染病中心總監何栢良：疫苗錯配並非
世界衛生組織出錯，因科學不是萬能，不能完全準確推算
病毒何時變種，或未來會爆發哪類型病毒。

多角度思考
1.根據上文，指出市民可以採取何種措施防流感？
2.承上題，你認為公立醫院將採取何種方案應對流感？
3. 有人認為，「科技進步能有效預防大規模傳染病的爆
發」，你在多大程度上同意這一觀點？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

中國核電中國核電「「走出去走出去」」

哈佛嚴禁師生戀哈佛嚴禁師生戀
新聞撮要
美國近月發生多宗大學校園性侵案，

知名學府哈佛有見及此，前日宣布禁止
教授與任何學生有性關係，即使沒向對
方講課或提供指導，亦不能發展師生以
外關係，包括談戀愛或性行為，否則便
屬行為不檢。
■節自《哈佛下令 師生禁戀禁上

床》，香港《文匯報》，2015-2-7

持份者觀點
1.領導監督委員會的歷史系教授約翰遜：
禁令主要是為教職員而設，無意家長式
管教學生。
2.美國大學教授協會副總監利維：理解哈
佛的決定，但憂慮禁令可弄巧成拙。
3.辛辛那提大學教授吉埃克：學生一般認
為自己有權決定與何人發生性行為，但
師生戀其實暗藏教師濫權，更令教師難

以公正評價學生。

多角度思考
1.根據上文，指出哈佛大學禁令的內容。
2. 你認為該項禁令是否合理？解釋你的答
案。

3.你認為該項禁令的實施對師生關係有何
影響？試舉例說明。

■香港文匯報記者
戚鈺峰

能源科技與環境

今日香港

新聞撮要
國家發展和改
革委反壟斷最大
一張罰單於2月
10日落地，判罰
全球最大手機芯
片廠商之一的美
國高通公司60.88
億元人民幣，是
中國歷來最大筆
企業罰款紀錄。
國家發改委認定
高通違反《反壟
斷法》三宗罪，
包括具有市場支配地位的經營者以不公
平的高價銷售商品、沒有正當理由搭售
商品和在交易時附加不合理交易條件。
業內專家估計，這一處罰結果將令中國
手機廠商每年少支付2億至 3億美元
（約合人民幣12.48億至18.72億元）專
利費，有助降低手機廠商成本，進而降
低手機售價。
■節自《中國反壟斷 罰高通逾 60

億》，香港《文匯報》，2015-2-11

持份者觀點
1.高通：已收到中國發改委的這一裁
決，並表示不會提出反駁。與此同時，
將繼續加大在中國的投資，謀求更好的

發展。
2.國家發改委反壟斷局局長許昆林：
國家發改委在調查過程中並不存在恫
嚇和威脅，反壟斷調查一視同仁，不存
在只針對外國企業。不管是哪國企業，
只要存在違法行為，都會調查處理。

多角度思考
1.根據上文，指出高通的「三宗罪」分別
是甚麼？

2.承上題，你認為是次控罪會否降低外國
投資者信心？

3.參考上文並就你所知，你認為是次控罪
對中國手機廠商有何影響？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

中國反壟斷中國反壟斷 高通賠高通賠6060億億

比特幣隱患百出惹爭議比特幣隱患百出惹爭議

現代中國

全球化

個人成長與人際關係

HH33NN22屢殺人屢殺人 新春公院增門診籌新春公院增門診籌公共衛生
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■比特幣的安全隱患引起很
大的爭議。 資料圖片

■2月10日，中國國家發展和改革委員會宣布對高通處以人民幣
60.88億元罰款。 資料圖片

■高永文
指，若禽
流感與流
感出現基
因洗牌，
會產生致
病性及傳
播力更強
的病毒。
資料圖片

■■在羅湖口岸處在羅湖口岸處，，仍仍
有不少水貨客擺攤有不少水貨客擺攤
「「收貨收貨」。」。 資料圖片資料圖片

教育自由講
通識

新聞撮要
水貨客問題長期困擾上水、屯門、元朗等地區居民的日常生活，
臨近春節，預料水貨客帶貨走私現象將更為嚴重。據本報獲悉，為
了加大力度打擊水貨及預防出現激烈衝突事件，特區政府近日特
別由警務處、入境處、海關、消防處及食環署5個部門進行聯合
執法行動，以維持街道、公共交通及口岸的正常秩序，該項跨部
門行動將至少持續到過年之前。
■節自《港府五部門 聯手治水客》，香港《文匯報》，
2015-2-6

持份者觀點
1.政務司司長林鄭月娥：春節將至，預料水貨活動將更為活躍，
要求相關部門密切監察，加強溝通及合作執法，打擊水貨活動，特別針
對口岸管理、工廈巡查、交通運輸、水貨黑點等方面加強執法力度。
2.民建聯北區區議員劉國勳：近年水貨客問題持續影響北區，的確已
影響區內市民的日常生活，並對水貨客存在一定程度的反感，不過任
何人都不應因任何理由採取激烈手段表達意見。

多角度思考
1.根據上文，指出哪5個部門進行聯合執法行動？
2.參考上文並就你所知，指出農曆新年前水貨客活躍的原因？
3.你認為水貨客活躍對該地區居民的生活產生甚麼影響？請舉例說明。

■香港文匯報記者 戚鈺峰

■■中英街內的水客以運紙中英街內的水客以運紙
尿褲為主尿褲為主。。 資料圖片資料圖片

跨部門治水客跨部門治水客
免爆衝突免爆衝突


